



# MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año I. Número 140 -- Madrid, 25 de diciembre de 1936

## MOLA, RIE

Hablamos rudamente. Pero los que luchan y los que sufren en esta guerra nos comprenderán. Ellos quieren ganar la guerra, y están con nosotros. Se cuentan por millones. Nuestra rudeza es sinceridad. Hablamos como los del frente; como los que no corren; como los que se pudren, pero no se dejan arrebatar las trincheras; como los que mueren, pero no ceden.

El enemigo no puede tomar Madrid; sus ataques han fracasado. Su quinta columna, a pesar que aun subsisten restos de ella en algunos Consulados, no se decide a salir. Por esto el enemigo pretende crear la división entre las fuerzas que defienden a España y a la capital. Pretende destruir el Frente Popular antifascista, y para ello se aprovecha de todo.

Reconocemos que logró una victoria. Atentando contra Yagüe, quería dejar a Madrid sin su comisario de Abastecimiento. Matando a Yagüe, aspiraba a quitarle al Partido Comunista un dirigente, un hombre admirable, un miliciano valiente, un miliciano de nuestro 5.º Regimiento. Quería quitarle a la U. G. T. su representante en la Junta de Defensa; quería quitarle al pueblo madrileño un hombre que se desvelaba por que comiesen todos los madrileños en igual medida, sin privilegio.

A nosotros nos importa ganar la guerra; ganarla de verdad, o sea aplastando al enemigo. La quinta columna se aprovecha de todo para que sea el fascismo quien triunfe. Franco vende pedazos de España para ganar la guerra. Hitler y Mussolini se juegan bastante para que triunfe el fascismo en España. Y todos ellos buscan cómplices que les ayuden entre nosotros; cómplices conscientes o inconscientes, como puedan.

A nosotros nos parece bien la arrogancia, la amenaza, el tiro limpio, el alarde de valor. Con todo eso estamos de acuerdo; pero en el frente, en la primera línea de fuego, y, mucho mejor, en las primeras trincheras que defienden Madrid; pero no entre camaradas, sino contra el enemigo; no entre hombres que luchan por un ideal común; no entre hermanos de sangre.

No estamos de acuerdo con las campañas de provocación, que, bien o mal intencionadamente, se llevan a cabo. Esas campañas provocan polémicas inútiles, son causa de conflictos graves. Al pueblo lo que le importa es ganar la guerra, y para ganar la guerra es preciso actuar seriamente, porque nadie tiene derecho a divertirse mientras otros se juegan el pellejo en el frente.

La polémica con el enemigo es simpática. Empleando la bomba o la ametralladora, cada uno tiene en el frente posibilidad para desahogarse. Pero el atentado de Yagüe plantea algunos problemas; existe un Gobierno, y únicamente ese Gobierno y las autoridades delegadas de él es a quien nosotros reconocemos; no aceptamos que nadie asuma autoridad superior a la de los organismos legales. Esa autoridad ni la reconocemos ni la reconoceremos. Para ello no valdrán

amenazas que, por otra parte, nos dejan tranquilamente fríos.

Nosotros creemos en el mando único en todo. Lo hemos dicho y lo repetimos: mando único en todo. Queremos que la Intendencia, la Sanidad, las leyes, los decretos, las disposiciones, sean valederos para todos, indistintamente para todos. Y queremos que las autoridades las hagan respetar: en Madrid como en Barcelona y Bilbao; en toda la España leal.

Igualmente en lo que se refiere al Ejército popular. Nosotros no nos conformamos con palabras de asentimiento. Hechos, únicamente hechos, es lo que queremos. En el Ejército popular debemos fundir todas las Milicias, y se hace así o no se cumplen honradamente los acuerdos del Gobierno. Acuerdos adoptados por todos los representantes que están en él. Y, ante el pueblo, la fidelidad hacia los compromisos contraídos juega un papel decisivo. Todo el mundo debe obedecer al Gobierno.

La situación es reconocida como grave por parte de todos. Por lo tanto, todos los hombres y todas las armas deben ir a los frentes; no necesitamos héroes de carretera. Necesitamos héroes en el frente. Es al Gobierno a quien corresponde decidir, y quien lo hará, quién debe ser el que custodie las carreteras. Tal vez elementos de reserva agregados a las brigadas que luchan en el mismo sector; pero profesionales de carretera, no. Gente incontrolable, que dispara cuando le da la gana, pero que no tiene valor de disparar en el frente, no. Y esto lo dice el 5.º Regimiento, que aun no ha desaparecido; que está pasando a formar parte de las brigadas, y que cuando habló en nombre del frente lo hizo de verdad, con las estadísticas de sus muertos, de sus heridos, de sus combatientes, mostrándolas en la mano.

Ya hemos dicho que la situación es grave. El enemigo espera atacarnos. El frente de Madrid no es seguramente un lugar de veraneo, como lo fué el ya famoso sitio de Toledo, muy semejante a otros sitios. Por esta razón, no podemos perder tiempo.

El atentado de Yagüe ha de ser el último atentado. Nuestra tolerancia no debe ser tomada por estupidez. Nosotros siempre pensamos en que el problema más importante de ahora es ganar la guerra, salvar a España, aplastar al enemigo; pero esto no significa que nosotros vayamos a dejar a ningún cobarde la posibilidad de asesinar a nuestros milicianos. Esto, ni hoy ni mañana.

Ganar la guerra. Este es el problema. Y nosotros contribuimos a su solución enviando todos y los mejores de los nuestros a los frentes. Saludamos todo lo que nos une y odiamos todo lo que nos separa. De nuestras filas eliminamos cuanto estorba y todo lo que es incontrolable. Porque a nosotros nos importa ganar la guerra y no queremos aparecer ante nadie como que ése es un problema que no nos preocupa.—CARLOS J. CONTRERAS, Comisario político del 5.º Regimiento.

## El batallón Octubre saluda a la madre del heroico Fernando de Rosa

El batallón Octubre número 11 dirige a la madre de su heroico comandante Fernando de Rosa, al pisar tierra española en que reposa su hijo, el saludo emocionado y socialista de los 2.220 hombres que bajo la dirección admirable y arrojada de aquel héroe supo llevar a jornadas de victoria a los milicianos de la Juventud Socialista.

Los mismos hombres que acompañaron a esta madre venerable y mártir en aquel octubre glorioso del 34, se unirán a ella en esta visita al Madrid heroico del 36 y expresarán juntos, ante la tumba del camarada muerto, su firme voluntad de vencer.—*Tagueña*, comandante.

## Llegan víveres y material sanitario, enviados por el proletariado sueco

Valencia.—Ha llegado hoy la expedición de víveres y material sanitario que el pueblo sueco envía a los heridos combatientes de la Libertad. En la frontera fueron recibidos los delegados suecos por funcionarios del ministerio de Instrucción pública, que les han acompañado hasta Valencia.

La expedición se compone de dieciséis camiones, conteniendo cajas de leche condensada, galletas, chocolates, ropas y equipos quirúrgicos.

El pueblo valenciano ha dispensado a los camaradas suecos un entusiástico recibimiento. El ministro de Instrucción agradeció en nombre del Gobierno y del pueblo el envío del proletariado sueco

## ANTEJOJO DE CAMPAÑA

*Por más que nos esforzamos, no pudimos convencernos anoche de que era Nochebuena. Faltaban las filas de coches de lujo a la puerta del Ritz y de los "cabarets" e iglesias de lujo.*

*A los fascistas se les saltaron anoche los dientes; les resultó demasiado duro el turrón de Madrid.*

*En el Portal de Belén hay escombros, sangre y luna, la Virgen y San José y un Niño muerto en la cuna.*

*¡Gloria a los "Junkers" en las alturas, y guerra en la tierra a los hombres de buena voluntad!*

## Fallecimiento del escritor soviético Ostrovski

Ayer murió en esta capital el joven comunista Nicolás Ostrovski, conocido en toda la Unión Soviética por su libro "Cómo se temple el acero". Por su obra y su vida fue condecorado con la Orden de Lenin.

## ZAMBOMBA ALEMANA

*Toca, zambomba, bomba de aeroplano; de Junkers y Caproni y a capuno; toca, traidor, cobarde, sucio y tuno, tripa del quince y medio, caña en mano;*



*general de palabra de marrano, brame tu voz de manso lacayuno, que has de servir mañana el desayuno al Estado Mayor mussoliniano. Toca a los nazis "Deutschland Uber Alles"; a las tropas de Italia, el "Jovinezza"; tu canto tiene acentos coloniales. Limpia la bota a Hitler, bruñe y besa; toca, limpia, cepilla, lustra y lame zambomba o culo o baba que derrame.*

## LA SEMANA DEL NIÑO



**¡Juguetes para los hijos de nuestros combatientes!**

Donativos: Alianza de Intelectuales Antifascistas, Marqués del Duero, 7; en todas las secciones y grupos del S. R. L. y, en la Comisión Central de Trabajo Social del 5.º Regimie Velázquez, 63.



Los delegados de Milicias y fábricas de municiones que asistieron a las fiestas de noviembre la U. R. S. S., en su visita a la Comisión de Trabajo Social del 5.º Regimiento



## La tripulación del «Astoi-Mendi», al lado del Gobierno legítimo

Londres.—Cuarenta tripulantes del barco español de carga «Astoi-Mendi» se han declarado en huelga, habiendo adoptado la tripulación esta actitud por estar todos identificados con el Gobierno español y para oponerse a los deseos de los consignatarios del buque de destituir al capitán y al segundo de a bordo.

## El fascismo japonés envía también barcos de guerra al Mediterráneo

Londres.—Ha causado gran sorpresa y emoción la noticia recibida de Tokio según la cual el Gobierno japonés ha ordenado la salida para el Mediterráneo de dos cruceros y cuatro destructores de la flota nipona.

Después del Acuerdo germanojaponés, la presencia en el Mediterráneo de los barcos enviados por Tokio no puede por menos de causar profunda inquietud en los medios diplomáticos donde se desea sinceramente la paz del mundo.

## Alemania es el país más propicio a la provocación de la guerra

París.—Entre los observadores políticos y diplomáticos se acentúa la opinión de que la situación internacional está en un momento de tregua. Puede decirse que, después de los acuerdos anglofrancoaméricobelgas de substituir las Legaciones de sus respectivos países en Abisinia por Consulados generales, y el propósito de plantear un reconocimiento del Imperio etíope en la Asamblea de Ginebra del 25 de enero próximo, el único problema que pudiera crear un conflicto en Europa es el de la situación de Alemania.

Las noticias que se reciben de este país se consideran graves por algunos comentaristas. Hasta ahora puede decirse que el plan Schacht se ha convertido en un plan cuatrienal, y ha sido sometido a la política revolucionaria del Gobierno Hitler, con perjuicio de grandes masas de trabajadores del país, calculándose que el «standing» de los obreros ha bajado en un 30,5 por 100, y que el total de los obreros alemanes, que es de seis millones, en un 60 por 100 trabajan en las industrias de guerra.

El plan Schacht, convertido en plan cuatrienal, no es un plan como el soviético, que tiende a aumentar el bienestar y la riqueza

del país, ni como el plan Roosevelt, para el equilibrio de la balanza comercial y el desarrollo de un nuevo orden económico.

El plan Schacht empezó con una depresión de divisas y terminó con un sistema económico para implantar otro, cuya finalidad es el rearme del Reich.

El plan Schacht empezó con las restricciones de divisas. El director de Economía dijo: «Ahora sólo podrán adquirirlas quienes tengan permiso del Gobierno.» Con ello logró un verdadero monopolio del comercio exterior y destinar esas divisas a la adquisición de primeras materias indispensables, respondiéndose a las muchas quejas de los fabricantes que todo obedecía a un plan de readaptación de industrias.

## Cómo explican los nazis la detención de barcos extranjeros

Berlín.—Con relación a la noticia de fuente francesa según la cual el acorazado alemán «Deutschland» había detenido al vapor mercante inglés «City of Oxford», una agencia oficiosa alemana ha publicado esta mañana la siguiente nota:

«El ministro de la Guerra del Reich comunica: En la Marina de guerra alemana, como en otras Marinas, se tiene la costumbre de cambiar señales con los barcos que se encuentran en alta mar, siendo de uso corriente comunicarse recíprocamente el punto de salida y el de destino. Se trata de un uso de cortesía internacional, que se aprovecha para dar lugar a que la tripulación se ejercite en el uso de las señales internacionales. En el caso de referencia no se trata del acorazado «Deutschland», que se encuentra desde hace algún tiempo en su puesto de amarre en Wilhelmshaven, sino del crucero «Nuremberg», que mantuvo comunicación de señales con el «City of Oxford».

## ¡ADQUIRIDA!



Se ha puesto a la venta la insignia del 5.º Regimiento. Su precio es de 50 céntimos. Venta en VELAZQUEZ, 63, MADRID, presentando el «carnet» de miliciano del 5.º Regimiento



## Las fuerzas santanderinas hacen cuarenta bajas a los fascistas

Santander.—Un fuerte contingente enemigo atacó ayer con toda violencia en uno de nuestros sectores, intentando recuperar las posiciones que habíamos tomado hace unos días. El ataque, apoyado por la artillería y la aviación facciosa, fué, como decimos antes, de los más duros, pero a última hora el enemigo se replegó; dejando muy cerca de nuestras posiciones unos 40 cadáveres, que, unidos a los muertos y heridos que pudo retirar, hace que en este ataque hayan sufrido un durísimo castigo.

Por nuestra parte, tenemos que lamentar unas cuantas bajas, que siempre son dolorosas.

El Comisariado de Guerra de Santander ha dictado una orden relacionada con las próximas fiestas de Navidad, en la que se dice que, como el enemigo acecha y se puede aprovechar de todo, no se celebrarán las fiestas de Navidad.

Hoy más alerta que nunca. Los obsequios de Navidad los recibirán los soldados a su debido tiempo.

## ANDALUCIA

### Bombardeos ineficaces de la aviación facciosa

Linares.—La aviación facciosa ha hecho aparición nuevamente en este pueblo.

Algunos aparatos lanzaron varias bombas incendiarias sobre la población, que no tiene ninguna posición guerrera ni es objetivo militar.

Los incendios de las bombas produjeron escasísimos daños, ya que inmediatamente los ciudadanos se aprestaron con entusiasmo a cortar el fuego.

Los aviadores enemigos marcharon después a la estación de Baeza y lanzaron algunas bombas.

## VASCONGADAS

### El discurso del presidente Aguirre fué escuchado por los leales y los facciosos

Bilbao.—Anoche, en la posición de Patatxe, se colocó un altavoz con el fin de que nuestros milicianos y los facciosos pudieran oír el discurso del presidente del Gobierno provisional de Euzkadi, Sr. Aguirre. La magnífica pieza oratoria del Sr. Aguirre fué escuchada en medio del mayor silencio, sin que los rebeldes paquearan, como hacen en otras ocasiones cuando llegan a sus oídos noticias que no les agradan. Las palabras del Sr. Aguirre debieron causar gran impresión en los facciosos. En nuestras trincheras se acogió el discurso con grandes muestras de entusiasmo.

En todos los aspectos de la guerra debe existir un profundo sentido de organización. No despilfarrar municiones. Economizar material hasta el máximo



VILLAVERDE

## Una hazaña más

¡Victoria!! ¡Victoria!! Jamás se pudo pensar en adoptar un nombre tan bien encuadrado en una unidad creada por el 5.º Regimiento.

Hoy hemos pasado a ser el segundo batallón de la primera Brigada Mixta, al mando del comandante Lister. En estos momentos hemos conseguido completar nuestro batallón y nuestra brigada. Nuestro glorioso batallón es harto conocido entre todos los batallones que hoy se están batiendo por la causa de todos; incluso es conocido ya por sus hazañas heroicas en el campo internacional.

Hemos tenido la suerte de empuñar, de luchar y de defender nuestra España con la bandera gloriosa del Partido Comunista de Italia, que pasó a ostentar nuestro 5.º Regimiento, y hoy se ha puesto bajo la custodia de la primera Brigada Mixta, de la cual forma parte nuestro glorioso batallón.

A nuestra "victoria" le faltaba una sola cosa: una bandera; y no solamente nos han dado una bandera, sino la prenda internacional más querida, la bandera del Partido Comunista italiano. Bajo esta bandera hemos logrado ya un gran triunfo. A las veinticuatro horas justas de recibir este gran galardón hemos justificado la promesa que hicimos ante nuestros comandantes Carlos y Lister.

Con la moral, con el armamento y con esa bandera, hemos contenido al enemigo en un furioso ataque a nuestras posiciones de Villaverde; y no solamente se ha contenido, sino que se contraatacó, y se le destruyó un fortín, "La Casa Blanca", que nosotros llamábamos, al mismo tiempo que hacíamos una gran carnicería en sus propias trincheras.

Actos de heroísmo fueron varios. El capitán Alenda, que manda la compañía de dinamiteros, se lanzó en tromba a la cabeza de su gente y llegó a "La Casa Blanca", donde los facciosos tenían morteros y ametralladoras emplazadas; a los dos minutos, sólo quedaban escombros y gritos de dolor. El cabo Hernández devolvió una bomba encendida al enemigo, evitando bajas en nuestras filas. El capitán Campos, de la tercera compañía, completó la acción, llevando a su gente disciplinada y sin oír la respiración

de un solo miliciano, a cinco metros de los centinelas facciosos. Un centinela faccioso decía: "Parece que se oyen pasos"; no le dió tiempo a terminar; una pitada del capitán era la señal de atacar en tromba. Los nuestros se lanzan y sjembran el campo de cadáveres; algunos milicianos caen al suelo al tropezar con los moros muertos. Los facciosos insisten en contraatacar, y dos intenciones de ellos son vigorosamente contenidas, dejando sembrado de cadáveres el campo de Villaverde. Los fascistas habían recibido veinticinco camiones de fuerzas de refresco para apoderarse de nuestras posiciones, pero bastaron dos compañías de la Victoria para darles una lección seria. Nuestras bajas fueron tres heridos y un muerto; éste lo fué por bala perdida, ajeno a la batalla; y uno de los heridos, con una pierna atravesada, no consintió retirarse a que le curaran; fué imposible atenderle hasta que terminó el combate, después de cinco horas.

Gran día para los defensores de Madrid. La bandera de la primera Brigada Mixta ha tenido un feliz bautismo de sangre; setenta u ochenta muertos por parte de los fascistas; nosotros, cuatro bajas: sólo un muerto. Así es como se dan lecciones a los fascistas extranjeros, a Mola y toda su gentuza.

¡Camaradas del Partido Comunista de Italia: Confíad en nosotros vuestra gloriosa bandera!! Tened la seguridad que pronto la volveréis a ver convertida en la bandera internacional, porque la pasearemos nosotros por las calles de Roma y de Berlín.

DIONISIO RODRIGUEZ

*Segundo batallón de la primera Brigada Mixta.)*

## Emisora del 5.º Regimiento de Milicias Populares

*(Onda extracorta de 41,5 m.)*

Emisión de siete y media a ocho y media de la noche.

No dispares cuando estés excitado. Un tiro certero vale más que 10 tiros inseguros. Disparar de noche es malgastar municiones, a no ser que tengas al enemigo muy cerca y delante. Espera que el enemigo se acerque a 300 metros.

## La Comisión de no intervención hará un llamamiento al Mundo para hacer efectiva su política

Londres.—La Comisión de no intervención ha aprobado en el día de hoy una proposición en la que se hace un llamamiento al Mundo para hacer efectiva la política de "manos fuera de España", en interés de que la paz europea no se altere.

También acordó la Comisión enviar al jefe del Gobierno español, Sr. Largo Caballero, y al general Franco un plan técnico debidamente detallado para establecer el control con arreglo a los acuerdos del Comité de no intervención y con la petición de que tanto el presidente del Consejo español como el general Franco contesten a la propuesta en un plazo de diez días, una vez recibida ésta. Deberán contestar de una manera definitiva si aceptan o no la proposición que se les hace.

Dicho plan será enviado a ambas partes beligerantes alrededor del día 1 de Enero próximo.



Se han puestas a la venta los folletos

*Primera de Acero*, por SENDER.

*El burro explosivo*, por RAFAEL ALBERTI.

*Más de un mes*, por CARLOS.

*El fascismo intenta destruir el Museo del Prado.*

*Esta es la obra del fascismo.*

En breve aparecerán:

*Los cazadores de tanques, Historia del batallón Thaelmann, Hacia el Ejército popular, Primera de Acero, Defensa de Madrid, Agitación entre el enemigo, Contra la provocación y el espionaje, Defensa de la cultura, Bombardeos fascistas, Poesías de guerra, El hombre del capote gris y Teatro en la calle.*

De todos ellos se hace una gran tirada. El servicio a los frentes se hará por conducto de MILICIA POPULAR, quienes harán los pedidos a EDICIONES 5.º REGIMIENTO, Velazquez, 63, Madrid.

Imprenta "Prensa Española".